

ANALISIS PARTISIPASI KOMITMEN DAN KEMAMPUAN BERINOVASI SERTA PENGARUHNYA TERHADAP KINERJA KOPERASI PONDOK PESANTREN

Rahman ElJunusi³¹⁰

ABSTRACT

In order to improve the performance of cooperative boarding lodge, then it can be done with meningkatkan participation and commitment of members, because of the participation and commitment affect the performance of the company. whereas innovation-oriented company providing a positive impact on company performance. Therefore, this study is a replication of research Johanis W dominoes is applied to the cooperative boarding lodge. While the purpose of the research goal is to determine the effect of participation and ability to innovate komimen effect on the performance of cooperative boarding lodge. Based on the results show Ahwa: Turnout santri the ability to innovate cooperative commitment of the boarding lodge is still low as well as the performance cooperative boarding lodge is still low, this is indicated by a decline in business, number of members and the rest of the results of cooperative efforts boarding lodge per year. The goodness of fit indices and regression weights can be accepted research model means that the participation of santri, commitment and ability to innovate affect the performance of cooperative boarding lodge. So it can be concluded that the low performance of cooperatives that santri affected by the lack of participation, commitment and ability to innovate cooperative boarding lodge.

Keyword: participation Santri, commitment, innovation-oriented, cooperative boarding lodge

PENDAHULUAN

Dewasa ini, pertumbuhan dan penyebaran pondok pesantren sangat pesat. Dengan menjamurnya pondok pesantren yang penyuguhkan spesialisasi kajian baik tradisional ataupun modern, membawa dampak positif terhadap perkembangan ilmu pengetahuan. Data Departemen Agama menyebutkan pada 1977 jumlah pesantren sekitar 4.195 buah dengan jumlah santri 677.394 orang. Jumlah ini mengalami peningkatan pada tahun 1985, di mana pesantren berjumlah sekitar 6.239 buah dengan

³¹⁰ Dosen Jurusan Ekonomi Islam Fakultas Syari'ah IAIN Walisongo

Selain itu komitmen dan kemampuan berinovasi merupakan variabel yang mempengaruhi kinerja koperasi pondok pesantren. Penelitian Johanis W Kiuk mengatakan adanya hubungan antara komitmen dengan kinerja.³¹³ Begitu juga penelitian Rahman, dkk mengatakan adanya hubungan antara kemampuan berinovasi dengan kinerja koperasi pondok pesantren.³¹⁴ Menurut Kanter (1985) inovasi adalah perubahan yang merupakan sumber Inovasi yang dilihat sebagai peluang dari pada ancaman, sehingga diperlukan adanya proses perencanaan strategis untuk memberikan tanggapan terhadap perubahan atau inovasi masa depan dan menginterpretasikan tanda-tanda kelemahan yang ada.³¹⁵ Penelitian Rahman³¹⁶ menyatakan adanya hubungan antara kemampuan berinovasi dan komitmen dengan kinerja koperasi pondok pesantren. Oleh karena itu tujuan penelitian adalah (1) untuk mengetahui partisipasi santri komitmen koperasi pondok pesantren kemampuan berinovasi serta kinerja koperasi pondok pesantren (2) menemukan bukti empiris bahwa partisipasi santri, komitmen, dan kemampuan berinovasi mempengaruhi kinerja koperasi pondok pesantren. Berdasarkan latar belakang penelitian, maka perumusan masalah penelitian adalah bagaimana pengaruh partisipasi santri, komitmen dan kemampuan berinovasi terhadap kinerja koperasi pondok pesantren Kota Semarang.

TELAAH TEORITIS

1. *Koperasi Pondok Pesantren*

Koperasi sebagai lembaga atau sistem sosial dalam setiap kegiatannya berupaya untuk memberdayakan atau mengelola sumber daya tersedia untuk mencapai tingkat operasi yang efektif. Koperasi dikatakan efektif bilamana usaha koperasi dapat memberikan manfaat bagi anggotanya, Oleh karena itu perlu dukungan internal dari dalam agar tujuan koperasi tercapai. Kenyataan menunjukkan baik koperasi yang berhasil maupun koperasi yang mengalami kegagalan cenderung disebabkan oleh kerapuhan internal organisasi, Oleh karena itu koperasi perlu meningkatkan kemampuan, ketangguhan dan kemandirian agar tetap survive, kemandirian koperasi berarti menyangkut banyak aspek : aspek mental, aspek organisasi, aspek usaha dan aspek manajemen

³¹³ Kiuk, Johanis,,Kinerja Pemasaran,: Antesendens dan Konsekwensi Sebuah Model Teoritikal Dasar, *Jurnal Sains Pemasaran Indonesia*, Vol 5 No. 1, 2007, hlm 1-40.

³¹⁴ Rahman, dkk. *Analisis Komitmen orientasi pasar Dan Kemampuan Inovasi Serta pengaruhnya Terhadap Kinerja Koperasi Pondok Pesantren Di Kota Semarang*, Direktorat Pendidikan Tinggi Islam, Kementerian Agama RI, Jakarta 2008, hlm 49-64

³¹⁵ Kanters, RM, , Supporting Inovation and Venture Development in Established Compaines, *Journal os Business Venturing*, , September 1985, hlm 47-60.

³¹⁶ Ibid,

Dari uraian tersebut menunjukkan bahwa faktor penentu terlaksananya partisipasi santri tergantung pada kemampuan atau potensi sosial dan ekonominya. Dalam penelitian Hermanto, faktor sosial yang mempengaruhi partisipasi anggota adalah (1) kepercayaan anggota terhadap pengurus, (2) adanya rasa memiliki dari anggota, (3) kesesuaian pelayanan, (3) jumlah keluarga dan (5) tingkat pendidikan.³²² Dalam penelitian Muhammad menyebutkan faktor social mempengaruhi partisipasi anggota (santri) adalah (1) keterbukaan menerima ide koperasi, (2) komitmen sosial, (3) persepsi mengenai koperasi, (4) kredibilitas pengurus, (5) gaya kepemimpinan pengurus, dan (6) sistem penghargaan. Sebagai variabel bebas adalah partisipasi anggota dalam berkoperasi.³²³

Faktor ekonomi juga mempunyai hubungan dengan partisipasi anggota, selain faktor sosial. Potensi ekonomi yang dimiliki anggota merupakan faktor yang sangat menentukan berpartisipasi aktif. Sebagai pemilik koperasi, anggota koperasi diminta untuk berpartisipasi dalam rangka memperkokoh permodalan melalui kegiatan penyertaan modal yang berupa pembentukan simpanan pokok, simpanan wajib, simpanan sukarela dan pembentukan cadangan. Kemampuan finansial anggota tergantung pada kondisi ekonomi berupa pendapatan anggota.³²⁴

3. *Komitmen*

Dalam konteks berorganisasi, komitmen didefinisikan sebagai kekuatan relatif individu dalam melibatkan dirinya dengan organisasi (Mowday dalam Boyle, 1997). Lebih lanjut Boyle mengungkapkan bahwa komitmen dapat dikarakteristikan dalam tiga dimensi, yaitu: (1) keyakinan yang kuat akan misi dan tujuan organisasi, (2) kemauan untuk berkorban demi tujuan organisasi dan (3) Memiliki keinginan untuk membina hubungan jangka panjang dengan organisasi. Ketiga dimensi tersebut tidak hanya tampak dalam bentuk perilaku yang nyata namun juga perlu tertanam dalam perasaan. Kaitan antara efektivitas komunikasi dan komitmen terungkap dalam penelitian yang dilakukan oleh Sharma dan Patterson (1999). Dalam penelitiannya, Sharma dan Patterson (1999) mengemukakan sebuah model yang menunjukkan adanya faktor-faktor yang mempengaruhi komitmen yaitu efektivitas komunikasi, kualitas fungsional, kualitas tehnik, dan kepercayaan.

4. *Kemampuan berinovasi*

Inovasi menurut Thompsons (1965) didefinisikan sebagai sesuatu yang timbul dalam melaksanakan ide-ide baru mengenai proses, produk atau pelayanan. Begitu juga

³²² Hermanto, Bambang, 1991, *Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Partisipasi Anggota Dan Hubungannya Dengan Keberhasilan Koperasi Di Minahasa*, Padjajaran, Bandung, Hlm 11.

³²³ Muhammad, Jacob, 1986, *Partisipasi Anggota Dan Hubungannya Dengan Pendidikan Perkoperasian, Penampilan Pengurus, Serta Sistem Penghargaan Suatu Studi Mengenai Karakteristik Dan Masalah Pembinaan Koperasi Di Lingkungan Pondok Pesantren*, UPI, Bandung, hal 17.

³²⁴ Ibid, hal 17.

diperlukan bantuan dari lembaga donor untuk memperkuat struktur permodalan dan pengembangan usaha.

Dalam perspektif SHU, fakta empirik menunjukkan bahwa perkembangan SHU masih belum optimal, karena sebagian besar koperasi pondok pesantren dijalankan dengan apa adanya atau “mengalir saja”, dan belum menerapkan manajemen modern. Menurut penelitian Ratno (2009) menunjukkan bahwa koperasi pondok pesantren memiliki kelemahan-kelemahan terutama dibidang : kelembagaan, usaha, kemitraan dan keuangan. Hal ini yang mengakibatkan rendahnya SHU yang diterima oleh anggota, dan bahkan anggota tidak merasakan SHU karena alasan untuk mengembangkan koperasi pondok pesantren dan memperkuat permodalan koperasi pondok pesantren.

Namun demikian koperasi pondok pesantren masih memiliki potensi yang sangat besar untuk berkembang, hal ini dikarenakan: (1) terdapat 1.970 pondok pesantren dengan 418.297 santri (BPS Kota Semarang, 2010), (2) pondok pesantren bersentuhan langsung dengan kehidupan sosial keagamaan masyarakat di sekitar pesantren (3) pesantren hidup selama 24 jam sehari semalam, (4) pesantren mengakar pada masyarakat, (5) pesantren dipercaya oleh masyarakat, dan (6) pesantren merupakan lembaga pengembangan watak yang populis dan egaliter. Sehingga keberadaan koperasi pondok pesantren mempunyai nilai strategis untuk berkembang menjadi soko guru berekonomi secara santun, amanah, dan mampu memelihara ekonomi yang berdasarkan akidah-akidah ekonomi normatif dengan mengembangkan dimensi-dimensi : relegi, sosial dan ekonomi. Oleh itu perlu upaya meningkatkan peranan dan partisipasi santri, karena santri merupakan aset berharga yang sangat potensial dalam usaha mengembangkan koperasi pondok pesantren.

Berdasarkan perpektif ekonomi, partisipasi santri dapat meningkatkan dan memperkuat struktur permodalan koperasi pondok pesantren. Jika diasumsikan bahwa setiap santri yang berjumlah 418.297 merupakan anggota koperasi yang membayar iuran wajib setiap bulannya sebesar Rp. 10.000 tiap bulan maka dalam satu tahun akan terkumpul dana (modal sendiri) mencapai Rp. 50.195.640.000 yang digunakan untuk memperkuat struktur permodalan koperasi pondok pesantren yang berdampak pada peningkatan laba atau SHU. Misalkan selama satu tahun koperasi pondok pesantren dapat menghasilkan 10 persen dari modal, maka SHU yang diterima koperasi pondok pesantren adalah Rp. 5.019.564.000, hal ini dapat meningkatkan kesejahteraan santri yang berakibat langsung maupun tidak langsung terhadap perkembangan pondok pesantren, sehingga hal ini dapat menjadikan pondok pesantren menjadi pusat perekonomian umat yang santun dan amanah yang berlandaskan akidah Islam.

Demikian juga jika 2.574 pondok pesantren yang tersebar di 36 Kabupaten dan Kota di Jawa Tengah memiliki koperasi pondok pesantren yang sehat akan berdampak pada peningkatan kesejahteraan pada masyarakat pondok dan di sekitar pondok pesantren. Sehingga akan terbentuk sentra-sentra ekonomi baru yang berpusat di

koperasi pondok pesantren masih rendah, hal ini ditunjukkan oleh penurunan usaha, dan sisa hasil usaha koperasi pondok pesantren per tahunnya. Secara goodness of fit index dan *regression weight* model penelitian dapat diterima artinya bahwa partisipasi, komitmen dan kemampuan berinovasi berpengaruh terhadap kinerja koperasi pondok pesantren. Jadi dapat disimpulkan bahwa kinerja koperasi yang rendah dipengaruhi oleh kurangnya partisipasi, komitmen dan kemampuan berinovasi dari anggota dalam mengelola koperasi pondok pesantren.

Namun demikian, berdasarkan kelemahan-kelamahan yang dimiliki, koperasi pondok pesantren masih memiliki potensi yang sangat besar untuk berkembang, hal ini dikarenakan: (1) terdapat 2.574 pondok pesantren dengan 418.297 santri (BPS Kota Semarang, 2010), (2) pondok pesantren bersentuhan langsung dengan kehidupan sosial keagamaan masyarakat di sekitar pesantren (3) pesantren hidup selama 24 jam sehari semalam, (4) pesantren mengakar pada masyarakat, (5) pesantren dipercaya oleh masyarakat, dan (6) pesantren merupakan lembaga pengembangan watak yang populis dan egaliter. Sehingga keberadaan koperasi pondok pesantren masih mempunyai nilai strategis menjadi pusat pengembangan perekonomian umat oleh karena itu diperlukan strategi pengembangan koperasi pondok pesantren melalui pemberdayaan dan peningkatan peran serta dan partisipasi anggota, meningkatkan komitmen serta meningkatkan kemampuan inovasi anggota dalam mengelola koperasi pondok pesantren.

Berdasarkan *regression weight* factor yang paling dominan yang mempengaruhi kinerja koperasi pondok pesantren adalah partisipasi, hal ini berarti bahwa kinerja koperasi pondok pesantren yang rendah disebabkan oleh tingkat partisipasi anggota yang rendah. oleh karena itu factor utama untuk meningkatkan kinerja koperasi pondok pesantren dengan meningkatkan peranan dan partisipasi aktif anggota dalam pengelolaan koperasi pondok pesantren. peningkatan partisipasi dilakukan dengan meningkatkan keaktifan anggota dalam mengawasi jalannya koperasi pondok pesantren, aktif member kritik dan saran yang membangun dalam rangka mengembangkan koperasi pondok pesantren, Partisipasi anggota aktif memanfaatkan pelayanan koperasi, aktif hadir dalam kegiatan rapat-rapat koordinasi dan RAT serta Kepatuhan anggota membayar simpanan dalam rangka memperkuat permodalan koperasi pondok pesantren serta tepat waktu dalam membayar kewajiban-kewajiban (simpan-pinjam) agar usaha koperasi pondok pesantren dapat berkembang.

Selain partisipasi aktif anggota, komitmen dan kemampuan inovasi anggota dan pengurus perlu ditingkatkan antara lain (1) memberi kesempatan pendidikan dan pelatihan yang merata kepada anggota (2) keterbukaan ide, (3) Semua anggota memperoleh kesempatan yang sama dalam akses informasi (4) meningkatkan kesejahteraan anggota, (5) meningkatkan pelayanan pada anggota, (6) anggota selalu dilibatkan dalam berbagai kebijakan strategis, (7) serta menjalin kerjasama dengan

